

# EL NUEVO REGIMEN

PERIODICO INDEPENDIENTE, POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO I

LIBERIA, 30 DE NOVIEMBRE DE 1902.

NUM. 53.

## En Puntarenas

Tengo café caracolillo que vendo á veinte colones quintal.  
Las órdenes pueden dirijirse á don Andres Sandoval de aque-  
lla plaza ó al infrascrito,  
San José. 18 de Agosto, de 1902

MANUEL J. GRILLO.

## La Botica Univerasal

DE  
MANUEL J. GRILLO.

Recibe mensualmente drogas, medicinas y perfumes de las ca-  
sas más acreditadas de FRANCIA, INGLATERRA, ALEMANIA  
Y ESTADOS UNIDOS, QUE VENDE A PRECIOS SUMAMEN-  
TE BAJOS.

LOS EMPAQUES PARA EL GUANACASTE NO  
DEJARAN QUE DESEAR, PUESTO QUE SU  
PROPIETARIO CONOCE PERSONAL-  
MENTE TODOS AQUELLOS CAMINOS.

SAN JOSE AGOSTO DE 1902

Situada al frente de El Mercado al lado Norte.

LA



MODELO

Con este nombre he abierto  
una zapateria, en la que ofrez-  
co trabajo esmerado y para to-  
dos los gustos, desde

el zapaton del trabajador, á la zapatilla del pie más delicado.

MATERIALES ESCOJIDOS,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

PEDRO UMAÑA R.

ADMINISTRADOR,

J. MANUEL ACEVEDO.

### CONDICIONES

Este periódico se publicará dos veces  
por semana y el valor de la suscripción es  
50 cts., pago adelantado, número suelto  
0.10 cts.

Se publican comunicados y avisos á  
precios sumamente bajos.

Las personas que reciban este periódico  
y no lo devuelvan, se les considerará co-  
mo suscritores.

Toda la correspondencia que se relacio-  
ne con esta Empresa debe enviarse con  
esta dirección:

"ADMINISTRACIÓN DE  
EL NUEVO REGIMEN,  
LIBERIA".

Suplicamos á nuestros Agentes tomen no-  
ta de este aviso.



LA MEXICANA

PLATERIA, RELOJERIA Y  
ARMERIA DE  
ANTONIO PUENTE.

Se hace cargo de todo trabajo que se  
encomiende en cualquiera de los ra-  
mos. Trabajo garantizado, prontitud  
en el despacho y precios sumamente  
baratos.

VENID Y OS CONVENCEREIS.

Situada en las piezas de don Rafael  
Rivera lado Este.

COLABORACION

INEPTITUD, INOPIA,  
MALA CONDUCTA

Son tres graves dolencias que conducen al *atavismo*.

Veamos como.

Supongamos á un maestro de música que por modos raros llega á ser encargado de la Jefatura de una Banda militar como cuerpo y de la misma como artista, abundante de *ineptitud*, con no escasa *mala conducta* y que está en ese puesto por *inopia* de partidarios del mismo género para cubrir esa plaza;—Todo lo cual conoce el consabido *profesor*.—Para tenerse en su puesto ¿á que expediente debe ocurrir?

Seguramente al *atavismo*. No hay duda y á él ocurre. Sabe que un apreciable caballero, actualmente excomandante de plaza, por obra y gracia de la negra calumnia y de la maligna complacencia, carga con el reato de dios que le han acumulado los diferentes puestos servidos en ocasiones espinosas ó períodos álgidos de la sociedad; y que esos odios están inveterados ciegamente en las que hoy (por la razón de la sin razón política) están aquí llevando el mango de la sartén en que se fríen y condimentan los empleos públicos; pues es claro que para tenerse tieso en el puesto se hace un alter ergo de aquellos y, *atávicamente*, procede á demostrar, injuriar y calumniar al ex-empleado. Ese su fervor puede acarrearle alguna palma del martirio, pero eso lo ve él remoto; en cambio cuenta con la inmediata aprobación, tolerancia y silencio de sus compañeros de empleos en la plaza y eso le satisface porque tiene el alivio diario de sus necesidades.

De suerte que por conveniencia se ha plagado de la enfermedad política que hablé en otro artículo; porque le ha convenido cubrir su *ineptitud* y *mala conducta*, llevada ésta á último extremo con el ajamiento aún del hogar de un su subalterno.

La justicia, la razón y la conciencia nos dicen que ese empleado *no debe* permanecer en su actual puesto, pero por *atavismo* político se le sostiene por

haber *inopia* de partidarios que puedan reponerlo.

Supongamos ahora que tenemos un empleado más alto que el anterior é inepto para el desempeño de su alto puesto, según lo ha venido demostrando en casos, de consecuencias muy graves y de una manera evidente.

¿Qué recurso le queda para sostenerse?

Ya lo sabemos: el *atavismo*, porque con él cubre su *ineptitud* manifiesta y hay *inopia* de partidarios para sustituirlo.

Su *ineptitud* está patente en hechos tan graves como los siguientes:

En virtud de una pretensión particular y sin quedar cubierto siquiera por documento auténtico, hizo proceder á la violación de la propiedad de un particular causándole graves daños en sus bienes y en su honra. Esto se llama *arrogación* de funciones indebidas y por lo mismo abuso de autoridad.

Recibe orden expresa de custodiar con todas las seguridades del caso á un reo que por mediar el reclamo de un gobierno en virtud de pacto, reviste condiciones excepcionales su comisión.

Y qué sucede con el desempeño de ella?

Que el custodiado se larga sin pagar ni el carcelaje.

Demuestra esto *ineptitud* ó no?

Anexo á ese va este otro hecho.

Por empeñarse en la recaptura del importante prófugo nos deja casi totalmente sin la policía de orden y seguridad, porque toda anda en la persecución—y en acefalía la Comandancia de ese cuerpo, porque ese empleado hace días no está en esta ciudad.

Que puede suceder de todo esto? No se sabe. Lo lógico y lo razonable es separar á tal alto empleado de su puesto, porque con tal acto de *ineptitud* ha dejado seriamente comprometidas las buenas relaciones de dos Gobiernos amigos.

Y aun en el caso de la recapturación ya no cabe rehabilitación posible porque el hecho grave y aun delictuoso fué consumado, cual es el faltar á su comisión quebrantando órdenes importantes y terminantes de su superior á quien deja seriamente comprometido.

Tampoco es justo el que para salvarse le eche la culpa á un su subalter-

no, porque es desconocer sus altos deberes.

Romperá la cuerda por lo más delgado?

Lo veremos. ¡Ah: el *atavismo*!

MELCHOR.

CORRESPONDENCIA

EN BROMA

Para XXX de Cañas.

Charlemos, pues; acerca de la correspondencia que abortó en este periódico el 30 del mes próximo pasado.

*Tres equis*, después de despedir al señor Salazar, en lenguaje más que triste, doloroso, toma el incensario para recibir á Carlos Alpizar, el nuevo Jefe Político, hermano del director de *El Aviso*, periódico antiesquivelista de un esquivelista *ardido*. Conque..... calcúlese si hará bien ó no en festejar su llegada.

Luego, al hablar de otro jóven empleado dice que una bola y más que redonda...." Hombre, en cuanto á mi nunca habla tenido noticia que hubiera bolas cuadradas, el más abajo añade, "que se las pica de café con leche" ay, ay, que bárbaro! Cómo te atreves á mandar á la prensa esas vulgaridades? Tú si que eres falto, amigo *tres equis*.

Hay otra cosa llamativa y es que refiriéndose á la Alcaldía cuenta que ésta tiene ya "su verja pintada, la cual impide á los particulares inmiscuirse con los empleados". De modo que si la verja no tuviera pintura, los empleados y los particulares andarían revueltos y á moquete limpio.

Otra novedad es la de que un gato gruña, y yo que, falto de orejas, siempre oía á los gatos maullar y no gruñir. Oigamos á XXX gruñir: "En cierta casa se mantiene en su taburete un gato viejo de cara hermosa y de mal humor por lo más del tiempo; pasa gruñendo con su temible boca....." Ríanse ustedes, porque además es con la boca con la que gruñe.

En fin, esperamos la próxima correspondencia en que será más extenso, es decir, lato ó latoso.

Mientras tanto, invoquemos á San

Francisco de Sales patrón de los hombres sin sal, para que le ayude á fabricar sus disparates chistosos.

Me conoces?

CONDE AZUL.

Puntarenas, 7 de Noviembre de 1902.

## FILADELFIA

Sr. Editor de EL NUEVO REGIMEN

En las columnas de su estimable periódico "El Nuevo Régimen" número 45, he visto un artículo firmado con el seudónimo Unos Vecinos (sic.)

Dá lástima ver la reproducción que hacen estos señores del "Sandi-Demócrata-Republicano," dicen mentís; en los hechos y sus progresos alcanzados en inmoralidad, son ciertos; pero es que hasta ahora el que escribe no conocía el color que á esto podía llamársele, pero ya se entiende, que lo negro es blanco y lo blanco negro. Bien, así apuntamos aquí ¿será moralizar y hacer progresar á los hijos de un pueblo que se avesen en el crimen? Será moral mandar asesinar á un hombre honrado en su propia habitación? Será moral consentir que una persona le haya asestado una enorme pedrada en el pecho á otro señor? que, como dice un enfatuado señor, "por náutica lo hace víctima de ese golpe" y esto fué en público.

¿También será moral que ésta misma persona le diera de latigazos con un alambre de telégrafo torcido á un hombre, que de resultas salió contuso y lesionado el agredido; le advierto, que esto que Ud. no llama escándalo fué frente á la casa de José María Obando, día que este señor celebraba una fiesta religiosa en su casa. A estos hechos escandalosos se les podrá llamar moralidad? ¡Y que moralidad! Los hechos que aquí apuntamos van al dedo.

Señor Editor: bueno sería llamar la atención del señor Ministro ó quien corresponda para que en amor de Dios nos cambie este Jefe Político; que para el desempeño de este cargo, aquí tenemos en nuestro pueblo Filadelfia, personas aptas para ese puesto y que sabrán manejar y hacer surgir á este pueblo á la desercia y al progreso. ¡Porqué mandarnos gentes desconocidas aún en el interior, que vienen más bien á corromper quizá antes que guiar al pueblo por un buen sendero? Aquí no hay inopia de personas para manejar las riendas de este cantón.

Le damos las gracias al señor Gobernador, que nos haya quitado la peste de este distrito, y que peste una autoridad roves-

tida de la maldad y tan arbitraria como era el ex-agente de Policía Jiménez, que se convertía en amenaza para este pobre vecindario, que no tenía garantías. Hoy ésta plaza está repuesta con Espinoza quien hasta la fecha se le ve buen tino en su desempeño. Si no chupa, mejor, continuará cumpliendo con lo que manda su autoridad; bien por los palmireños.

Los exámenes de este Distrito de Palmira se efectuaron el 3 del corriente; en ambos sexos salieron bien, principalmente las niñas lucieron su habilidad en bordado y costura. Felicitamos á la Preceptora señorita Luisa Ramírez por su empeño alcanzado.

Se dice que en varios distritos de este cantón se vende casi público tabaco de contrabando y aguardiente chagüitero, termino que le dan los del campo á ese espirituoso licor. Ojo, señor Inspector de Hacienda, que se persigan esas ventas clandestinas, para evitar la defraudación fiscal. Hasta en mi próxima seño Editor.

EL CORRESPONSAL.

Palmira, noviembre 6 de 1902.

## ASUNTOS AJENOS

### PROTESTA

Si el día 11 del corriente no dí publicidad á mi protesta del hecho inaudito cometido por el policial Frutos Cedeño al conducir á la cárcel á Juan Manuel Zúñiga y á mi, sin haber un motivo para ello, hoy si la elevo.

Me encontraba con Zúñiga parados en la acera de la casa de Sobrado tratando de trabajos de pintura, cuando el citado policial nos expresó que no quería sufrir más regaños de su Comandante y nos condujo á la cárcel, por la grave infracción de policía ántes apuntada. Después fuí puesto en libertad sin ser juzgado, pues no tenía falta.

Como los acontecimientos se siguen, hago pública mi protesta, para que el Gobierno se imponga de cómo es la vida de Liberia y ponga remedio removiendo lo malo para que haya garantías.

Agustia Ramos Matarrita.

Liberia Noviembre de 1902.

### OTRA PROTESTA

El domingo 23 del corriente á las diez de la noche, fuí en compañía del

joven Anibal García, á un bailecito que había en casa de don Manuel Marín de donde acto continuo, regresamos á nuestras casas y al llegar á la esquina de don Samuel Espinoza, fuí conducido á la cárcel por un tal Pérez nicaragüense, policía de orden y seguridad de esta ciudad; no dándome libertad hasta el lunes en la mañana, sin pagar ninguna multa, por no encontrar delito que juzgarme. Pero como aquí estamos sujetos á sufrir atropellos de cualesquier escorpión forastero, que desde que salen de Nicaragua ó de la cárcel de aquí solicitan este empleo, el cual les es concedido, no nos queda otro recurso que pujar para abajo.

F. GUILLEN F.

## CRONICA

La

falta de vapores correos nos está ocasionando considerables perjuicios; nadie quiere ya viajar para el interior por no embarcarse en las zozobrantés é incómodas *chalupas* que de vez en cuando arriban al Bebedero ó Ballena por temor de dejar los huesos en el golfo. Ojalá que el Gobierno active sus gestiones para la organización de una Empresa, aunque sea china, que nos alivie de semejante calamidad.

Ya

está limpia y lista para el juego de toros la plaza de la Agonía; las fiestas cívicas según el programa que ha circulado se verificarán en los días 7, 8, 9 y 10 de diciembre entrante; prometen estar muy alegres y concurridas si el tiempo lo permite.

Quejanse

algunas personas de falta de agua en los tubos de sus instalaciones, para los usos domésticos: atribuyen tal escasez á que son ya numerosas las llaves que permanecen constantemente abiertas disminuyendo así la presión en las demás pajas; precisa pues subsanar este inconveniente, dictando un reglamento que regularice equitativamente y mientras se aumenta el caudal de agua que surte los estanques, el uso moderado de ésta á domicilio, si en efecto esta es la causa primordial de esa deficiencia.

Suplicamos

al profesor de canto de las Escuelas

que cambie ya de cilindro. La *Escolar faena* y los *tantanes* de don Juan no tienen hasta la coronilla. En la *escuelita* más desmedrada del más apartado caserío del interior no se cantan ya tan detestables vejestorios. Cambie maestro, cambie de cilindro.

Ha logrado colarse en las columnas de EL OBRERO el avieso y ya tristemente célebre escritor que gasta el seudónimo de *Un hombre Libre*; este individuo es pájaro de mal agüero y el periodiquito republicano no debe admitirlo en el seno de su amistad, sino con las reservas y desconfianzas á que son acreedores los caballeros de la *oreja*; quizá lo que se propone el *Hombre Libre* es imponerse de la vida y milagros de ese núcleo de oposición y conocer á sus escritores.

En la colección de esta hoja encontrarán los redactores de EL OBRERO desmentido más de una vez á ese *hombre esclavo* de su perversidad política, y en la de *El Noticiero*, la denuncia que hizo el Licenciado Octavio Quesada, de haberle suplantado varios artículos. Quien tal hace no es honrado, ni cosa parecida.

Conque coleguita, en guerra avisada no muere soldado.

Se invita á las autoridades y padres de familia, para que asistan á los exámenes públicos de la Escuela de Varones de esta ciudad, que darán principio el lunes 1º del entrante diciembre. El Director.

**Personal**  
—Completamente restablecido de la enfermedad que sufrió se encuentra ya nuestro amigo Ramón Fuentes; lo celebramos infinito.

—Para San José y en uso de la licencia que le fué concedida, partió el Comandante de esta Plaza señor Juan García; deseámole feliz viaje, y le recomendamos que no se *olvide*, de nuestro *Maestro de Banda*, y de conseguir un *nuevo* instrumental, que no tenga *tacos* de cera.

—En cama se encuentran los señores José Angel Ordeñana y José Hurtado á consecuencia de mordeduras de Culebra.

—Procedente de Bagaces, se encuentra entre nosotros don Gustavo Duarte.

La calle frente á la escuela de niñas y el solar de la misma están muy enmontadas. Ojalá que se manden limpiar aunque sea por cuenta de la policía.

La Estrella de Panamá del 12 de noviembre último da cuenta del nuevo y brutal atropello cometido por el Dictador nicaragüense General Zelaya, en la persona del Coronel colombiano Carlos M Céspedes, quien regresaba á su patria en el vapor americano "City of Sydney" de la República del Salvador, de cumplir una misión oficial de su Gobierno. El atropello se consumó por las autoridades de San Juan del Sur y á bordo del referido buque que fué asaltado por los *caorrios* del Dictador. El camarote del Coronel Céspedes fué violado y saqueada la correspondencia que portaba.

El Capitán del buque protestó del hecho y dió cuenta á su Gobierno, del atropello. Vandalajes como éste desacreditan á estos países y hacen sufrir á los pueblos inocentes sus funestas consecuencias.

Se han publicado en estos últimos números cuatro ó cinco protestas por atropellos de la policía, y pasan de veinte las quejas q' por escrito y de palabra recibimos diario por igual motivo. Tome nota y sune señor Gobernador, que ya llegará el día en que tengamos que restar. ¡Los pueblos son calderas sin válvula de seguridad!

A cincuenta varas al norte del Hospital de esta ciudad, hemos observado grandes escándalos varias noches promovidos por unas mujeres de la vida alegre.

Bueno sería que la policía cumpliera con su deber, y se diera una vuelta por ahí á darle un tapa bocas á esas traviatas que matan el tiempo con esos escándalos que perjudican al vecindario.

**JUZGADO CIVIL Y DEL CRIMEN**

**CRIMINAL.**

**DICIEMBRE**

2. 2 p. m. Declaración etc Doroteo Guido.

3. 1 pm. Declaraciones etc Rafael Rodríguez por abigeato.

3. 1 p m. Declaraciones etc Manuel A. Carrillo.

**CIVIL.**

**DICIEMBRE.**

2. 2 p m Reconocimiento documento otorgado por Juan Bautista Romero Casal.

**Formulas**

para documentos por trabajo rural, conforme á la nueva ley de agricultura y servicios domésticos; hay de venta en la tienda de don Rafael Valdelomar.

**¡¡ Ocurrid!!**

La nueva zapatería que se abrirá desde el 17 de noviembre en adelante ofrece satisfacer todas las exigencias del público; buen trabajo artístico, precios sin competencia, materiales excelentes, hormas interpretadas al gusto del cliente por el famosísimo Nicolas Vanega que trabaja en mi taller dan un resultado admirable. Casa de don Anastacio Villar, número 65

Liberia, noviembre 15 de 1902.

FRANCISCO E. MARIN.

**La Colombiana.**

**PLATERIA LA ECONOMIA.**

Al público; las personas que deseen mandar hacer algún trabajo como dorar ó platear y quieran gastar menos acudid á esta que se garantiza el trabajo que se me encomiende.

Venid y os convencereis

Local: una de las piezas de la casa de las niñas Guillén.

Liberia, noviembre 12 de 1902.

LEOPOLDO PACHÓN.

**Oro y mas Oro**

Vendo en mi establecimiento de comercio que tengo en esta ciudad, sombreros de palma salvadoreños, artículos de pulpería sumamente frescos y baratos.

Tengo además bien montadas una panadería y una purería donde se satisface las exigencias del público consumidor.

En el ramo de sastrería se satisface el gusto más delicado y el precio más bajo.

Para las próximas fiestas ofresco á todos mis amigos y amigas un salón bien arreglado á la *derniere* para bailes y después de ellas, será gratis para quien lo solicite.

Liberia.—Guanacaste.—C. R.

RUDECINDO MONTIEL.

TIP. DE LIBERIA.